

## ULTIMO ESCRITO PASTORAL

del Emmo. Sr. Cardenal Monescillo y Viso

Fija nuestra mirada en las indicaciones que parten de Roma, hemos intentado varias veces, y siguiendo los caminos que nos han parecido más naturales, llegar oportunamente al fin apetecido, resultando de nuestros desvelos y tentativas que no puede sacarse una gota de agua de manantiales secos y apurados. Nos propusimos allegar recursos con ánimo de atender á las necesidades del Pontificado Supremo, y vimos claro que el espíritu de los pueblos había perdido su viveza propia á causa ya de las confraternidades y gravámenes que pesan sobre el vecindario, ya también porque el rumor esparcido de tiempo en tiempo sobre los desfalcos que sufría el acervo que la piedad de los fieles acumulaba en Roma, hacía desmayar á los oferentes, acortando la mano que dispensaba muy justos socorros al Romano Pontífice. Vimos también muy claro que de las feligrasias y del clero no podíamos prometernos liberalidades y larguezas, con el objeto indicado, pues vinieron datos y noticias de varios arciprestazgos en comprobación de lo que nosotros temíamos, á saber: que era tan exigua la colecta procurada, que más bien de traernos siquiera el consuelo de la limosna deseada, nos trajo el tristísimo desengaño que siempre acarrea un trabajo estéril. Teníamos á la vista diferentes demandas en favor de las peregrinaciones católicas, en favor de empresas laudables para la edificación de templos y Basílicas y lo que pudiera llamarse catálogo de suscripciones promovidas para atender á las necesidades de la Iglesia en todo el orbe católico.

A esto se añade el grito no interrumpido de las miserias públicas, cada día en aumento por fuerza de los reveses desastres que ocasionan á España dolores insupportables.

No era extraño que se uniera á tan lúgubre cortejo el enfado que la malignidad de los hombres difundía hábilmente en los ánimos para hacer impertinente y hasta odiosa la gestión de caridades colectivas. En esto tomaba parte, ya promoviendo discusiones, ya avisando fuego voraz la masonería, foco verdadero del cisma social y de guerras intestinas, sin que la represión legal y política procurara contener el intento de los perturbadores de la paz y del orden.

Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, con entrañas de buen Pastor y con sagacidad de varón experto y probado, nos recomienda una y otra vez la conveniencia y aún necesidad de formar juntas antimasonicas, que continuamente y en todas partes, se opongan discretamente á la agitación febril de la impiedad y de la anarquía.

Nos ha probado el tiempo y demostrado los ensayos, en primer lugar, que tales propósitos eran irrealizables con la debida reserva, y además, que el temor de los buenos superaba en tal empresa el anhelo meritorio que los impulsaba á practicar con los ojos cerrados cuanto podía contribuir á satisfacer las indicaciones de Su Santidad, muy de acuerdo, por cierto, con el deseo de los prelados, del clero y de los fieles católicos.

Como estas reflexiones no han de formar cuadro funerario en los males que sufre la sociedad, dejamos aparte, aunque no olvidada, la pesadumbre que Nos trae agobiados y afligidos, repitiéndose incesante-

mente el eco de los pesares y de las angustias.

Desgraciadamente, no es dado atenuar con habilidades y retóricas el efecto deplorable que contrasta los corazones, porque á la ruina de nuestro país acompañan las tristes previsiones de no ver un hilo de luz que siquiera en esperanza nos condujera á puerto de salvación.

Así las cosas, y con experiencia de como se desvanecen los proyectos y se deshacen á la caída de la tarde los planes hechos por la mañana, tememos con razón que no ha de llegar, sino muy tarde y derramadas muchas lágrimas, el consuelo de ver la bandera de paz y de salud levantada en virtud de fuerzas unidas como enseña de agrupación discreta y poderosa.

De todo se infiere que los tómos, los desastres y fracasos que se suceden unos á otros, apocan el ánimo; contrastando los corazones más esforzados y probados en los lances del pundonor cristiano y de la honradez familiar.

Véase, pues, como un bosquejo la situación en que nos encontramos para acudir en varias formas al llamamiento que á grito herido nos hace la caridad.

De Toledo, y postrado en el lecho del dolor, festividad de la Virgen de las Nieves, día 5 de Agosto de 1897.

† Antolin Cardenal Monescillo y Viso, arzobispo de Toledo.

—Por mandado de S. E. R. el cardenal-arzobispo mi señor, Juan Arjonilla.

## LA POLITICA FUERA DE ESPAÑA

La insurrección en la India

Continuemos el relato que empezamos ayer, pues no hay en estos momentos en la política internacional nada que sea más interesante y más dramático que la rebelión en que se han declarado las tribus indias que vivían ahora bajo el protectorado de la bandera británica.

No se ha confirmado que los insurrectos sean dueños del paso de Kohat. Intentaron, sí, ganarlo; pero las tropas inglesas que lo defendían, después de un fuerte combate, dispersaron á los soldados indios, que fueron á refugiarse en los repliegues de las montañas vecinas. En Londres se ha censurado que el coronel que mandaba aquellas fuerzas se contentasen con ese resultado y no persiguiese á los insurrectos hasta derrotarlos por completo, aunque no es probable que esto tenga malos efectos para la causa británica.

La noticia de este hecho de armas, favorable para Inglaterra, ha venido á ser como un rayo de sol en medio de las noticias desfavorables que de aquellas regiones fronterizas del Afghán llegaban á Europa desde hace algún tiempo.

Así nos parece al menos á nosotros, aunque no falta quien vé en esa retirada de los rebeldes una demostración de la táctica que parecen dispuestos seguir en la presente campaña, yendo á rehacerse en medio de poblaciones de su misma raza y simpáticas á su causa, para volver luego más fuertes y por tanto más osados á reaparecer en el campo de la guerra, en cuanto las tropas inglesas se desdoblen llamadas expresamente hacia distintos puntos á la vez. Veremos aquí plantearse nuevamente la eterna táctica de las guerrillas, que hace interminables esa clase de guerras. Ya dijimos ayer, además, que el Emir del Afghanistan podrá dar al Gobierno de Londres las mayores y más solemnes seguridades de su fidelidad; pero el Gobierno de Londres hará muy bien en tenerlas en poquísimo, pues en realidad,

aun siendo verdaderamente leales sus intenciones, Abdur-Rhman no podrá evitar de ninguna manera que los grupos de insurrectos atraviesen los numerosos collados que hay en sus fronteras y que desde allí caigan sobre los puntos estratégicos que guardan las tropas inglesas, saliendo vencedores unas veces, como en el paso de Khyber del que son dueños todavía, y saliendo otras veces vencidas, como en el desfiladero de Kohat ha sucedido.

Según todas las apariencias, pues, estamos en los comienzos de una de esas guerras llenas de peripecias extraordinarias, de ataques y de retiradas inexplicables, de sorpresas para todo el mundo. Ya hemos dicho que los afridis son dueños aún del paso importantísimo de Khyber, sobre la frontera afghana, y los guerreros de la tribu de los arakzais mantienen suya toda la cadena de los montes de Samava. Verdad es que las tropas inglesas que manda el general Westmacott pueden mantener á raya á unos y otros, impidiendo que ataquen Peschawer, que parece ser su objetivo principal; además, esa plaza cuenta con una guarnición de 12,000 hombres; pero también es verdad que no se puede pensar por ahora en desalojarlos á viva fuerza de sus posiciones importantes y que son un constante peligro para las tropas británicas que han de sostener la soberanía de su bandera sobre aquellas inclementes tierras.

La tribu de los afridis, según la historia cuenta, ha sido siempre la más bélica de toda aquella comarca y la más celosa de su independencia, habiendo dado siempre mucho que hacer á los ingleses. Pequeñas partidas se han atrevido, en todos tiempos, á llegar hasta las cercanías de Peschawer, robando y saqueando pueblecillos que encontraban al paso; de manera que los soldados de la reina Victoria no se baten ahora por primera vez con tan terribles guerreros que á veces parecen bandidos, ó son bandidos que parecen guerreros. En todo el tiempo que está durando la dominación inglesa en la India, los bárbaros afridis no han hecho más que un progreso: en sus correrías sirven de mejores armas que al principio, y es porque muchos de ellos se alistaban en el ejército inglés y luego desertan llevándose el fusil.

Los que conocen por la práctica aquel país y el modo de ser y de vivir de los afridis, sostienen la opinión de que tarde ó temprano se verá obligada Inglaterra á emprender una campaña en toda regla contra tan incómodos vecinos y anexionarse definitivamente su territorio. Y quizás la ocasión presente fuera la mejor para tamaña empresa y cuando encontraría menos oposición en las demás naciones de Europa; pero en Londres no se inclinan hacia ese lado ahora, á pesar de ser enorme la indignación que ha causado en todo el país la presente rebelión de aquellas incivilizadas tribus. Precisamente en esa condición de «incivilizables» se funda la opinión, casi general hoy en Inglaterra, de que no es la que se ha seguido hasta ahora la política mejor que se podía seguir para asegurar la dominación de la bandera británica sobre aquellas tribus, pues en lugar de querer someterlas por la fuerza, hubiera sido más práctico abandonarlas á sus disensiones internas.

## POR EL MUNDO CICLISTA

En Tarragona

Club, record, campión, sprinters, máquina, match, vélodromo pista, etc. y otras innumerables palabrejas son las que privan, las

que nutren—*passez le mot*—las conversaciones en paseos, círculos, cafés y sociedades, donde se reune la juventud... al día.

Ahora solo se piensa (aparte las dolorosas desdichas de la patria) en, con, por, sin, sobre la bicicleta.

Desde la infanta Isabel (según cuenta un entusiasta crónico-ciclista), al eminente Echeagaray, tan autor dramático como hombre científico, hasta el simpático redactor del *Heraldo de Madrid*, «Juanito Pedal» y el Marqués de Casa Alta, el Conde de Cenete, las celebradas tipples Rosario Pino y Luisa Campos, y el *sportman* tan intrépido como incansable, todo el pueblo soberano va entrando y tomando apego al recreativo y ponderado ciclo, á la grata y embelesadora bicicleta...

Los *amateurs* al *sport* velocipédico son cada día más en cantidad y calidad.

Por lo que toca á Tarragona, en el ya numeroso «Club», hay de todo, como en farmacia.

Médicos, comerciantes, industriales, propietarios, militares, abogados, procuradores, periodistas, corredores de comercio, y hasta... estudiantes del primer curso de latin.

Y ahí tienen ustedes el por qué de esta sección, que hoy inauguramos y el por qué de este prefacio, que habrá resultado á los lectores el más fatigoso *match* por su incoherencia y poca miga.

Pero suele decirse que todos los principios son difíciles, y con el tiempo procuraremos continuar la senda que han seguido otros... crónico-ciclistas; por ejemplo el antes escrito «Juanito Pedal».

Dado el incremento, y más que incremento entusiasmo, y más que entusiasmo locura que ha despertado en esta capital el *sport* más *chic*, más sandunguero, y más fin de siglo, no debíamos ni podíamos dejar de ayudar, sino con el pedal, con la pluma, á esa juventud simpática y entusiasta que llena el *Club*, que asiste al Velódromo que pasea nuestras calles, y que empieza á *excursionear* contemplando poéticas alamedas, frondosas enramadas, pintorescas montañas y valles llenos de luz, de vida, de placidez y de perfumes.

Prometemos, pues, dedicar un espacio, en las columnas de LA OPINIÓN, dos veces á la semana al menos, á cuanto afecte al ciclismo en general, y pueda interesar al entusiasta é importante elemento pedaleco de esta capital, al que dirigimos un expresivo saludo de admiración y cariño, á cuya benevolencia nos sometemos, y de cuya galantería esperamos avisos, notas ó detalles, de cuanto pueda ser útil y agradable á su *sport* predilecto.

¡Bien hayan los que en tales entretenimientos ocupan sus ocios, apartándose así de cuanto mina la existencia y prostituye y corrompe los más puros sentimientos!...

Lino Pista.

## SUETOS

### Otra vez

Otra vez el feroz é insensato anarquismo ha manchado de sangre las calles de la laboriosa Barcelona; otra vez esa repugnante y odiosa secta ha intentado contra la vida de personas que por su situación y prestigio estaban llamadas á sostener el orden y el sosiego en la sociedad; otra vez todos los hombres honrados se levantan y gritan y protestan contra semejantes infamias, contra tales desmanes y desafueros, propios solamente de un país en estado salvaje.

Del hecho hallarán detalles nuestros abonados, en esta misma sección.

Como todos los periódicos de Barcelona, como no dudamos hará España entera, protestamos enérgicamente de tan brutal atentado, hacemos votos por la pronta curación de los heridos, y aunque nuestra voz sea débil, la elevamos al Gobierno de S. M. para que adopte inmediatas y radicales medidas que corten de raíz estas terribles escenas que llenan de horror y de profunda indignación.

No obstante las mociones pronunciadas en la última sesión celebrada por nuestro Muni-

cipio, respecto al crecido precio en que se expande el pan en esta población, y las contestaciones dadas por el Sr. Miró, creemos ha llegado el caso de que se medite y acuerde algo, en serio, sobre tan trascendental asunto.

Si los panaderos persisten en su actitud, las mociones no producen efectos prácticos, y el alcalde no toma el asunto con el celo, la constancia y el interés debido, aquí va á haber una sola víctima, y esa será el vecindario, que es á la postre el que paga estos aumentos.

Pónganse de acuerdo autoridades é industriales, recapacítense el estado harto precario porque atraviesa Tarragona y depóngase toda mira que no sea la equidad y el patriotismo.

En primera plana publicamos la pastoral póstuma del difunto cardenal arzobispo de Toledo, que á guisa de recelaban tuviese gran importancia en el orden religioso y aun en el político.

No es así. Se refiere á las colectas para el dinero de San Pedro, y refleja el desaliento en el espíritu tan animoso de aquel príncipe de la Iglesia, cuyas energías en su avanzada edad y hasta en sus últimos momentos, admiraban á todos.

Por un error involuntario dijimos ayer que hoy tendrían efecto solemnes honras fúnebres en bien del alma de D. Jorge Salvat, persona de nuestro mayor aprecio, acto que realizóse ayer mañana en la iglesia de San Juan, con asistencia de un concurso de personas tan numeroso como distinguido.

Reiteramos á la esposa del finado, y demás familia, la expresión de nuestro más profundo pésame.

Por la superioridad ha sido concedido permiso á los pescadores de San Carlos de Rápita para pescar al *boz* como los de Vinaroz habían alcanzado.

En Gracia se verificó anteanoche un casamiento que llamó la atención. El novio es un mendigo, cuenta la tierna edad de ochenta y ocho años y ha envidado diferentes veces. Ella es más joven, pues tiene tan solo ochenta y cuatro navidades. La feliz pareja emprendió en la madrugada de ayer el consabido viaje de novios, después de recibir los bulliciosos plácemes del vecindario.

Programa de las piezas que ejecutará la brillante música de Albura, esta noche en la Rambla de San Juan:

- 1.º Paso-doble.
- 2.º «El mar», wals, Caballero.
- 3.º Bailables de «Gioconda», Ponchielli.
- 4.º «El molino en la selva», Polka, Fiedenberg.
- 5.º Sardana, Agramunt.

Háblase de que en el próximo otoño vendrá á actuar una numerosa compañía de zarzuela en un teatro de esta capital.

Ayer fondeó en Barcelona, procedente de Filipinas, el vapor-correo «León XIII», con 848 pasajeros, entre ellos, el comandante don Severiano Martínez y el inspector médico de Sanidad D. Joaquín Plá.

Durante la travesía han sucumbido 29 soldados, un teniente coronel, un primer teniente y un sargento.

Produce verdadera pena leer los párrafos que estampa en su diario el médico de á bordo, quien dice que gran número de soldados fueron embarcados agonizando en Manila.

Un soldado ha fallecido al desembarcar en Barcelona.

¡Que Dios tenga en su santa gloria á estos desgraciados servidores de la patria!

Se ha publicado la convocatoria para cubrir 43 vacantes de oficiales segundos del cuerpo de Telégrafos.

Los ejercicios empezarán el día 3 de Noviembre próximo, en los cuales podrán tomar parte los aspirantes del cuerpo y los que sean extraños á él.

No estarán obligados á sufrir nuevo examen los que en ejercicios anteriores hayan aprobado las asignaturas del primer grupo ó algunas del segundo.

Los individuos extraños al cuerpo que soliciten ser examinados, deberán acreditar no haber cumplido 30 años en la fecha de esta real orden.

El plazo para la presentación de solicitudes termina el día 30 de Septiembre.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 733 50  
A las tres de la tarde.—Barómetro 754.—  
Termómetro: máxima 29'50.—Mínima 16'50.  
—Temperatura media, 23.—Viento N. O.

Según noticias, los trabajos de transformación que se llevan á cabo en los buques de guerra nacionales «Pelayo», «Vitoria» y «Numancia» prosiguen con actividad. El primero de dichos buques está poco menos que terminado, puesto que tiene ya colocadas sus calderas y artillería de tiro rápido y además se le han sustituido las planchas de la faja blindada por otras de acero cromado de mayor espesor que las que tenía antes.

La «Vitoria» tiene montadas la máquina y calderas, construidas las cubiertas y abiertas las puertas de la batería, por lo cual ha sido preciso perforar las planchas del blindaje, las que están en perfectísimo estado, tal como fueron forjadas. Tiene montado el palo trinquete con la cofa y actualmente se le está colocando el palo de señales y los montajes de los cañones de tiro rápido de la batería, los cuales podrán disparar granadas de melinita. Atendido el estado de adelanto de las obras, se calcula que á primeros de Diciembre estará la «Vitoria» en disposición de prestar servicio y algunos meses después la «Numancia», la que se halla más atrasada por haberse dado preferencia en los trabajos á los otros dos buques.

Es probable que á mediados del corriente mes el «Pelayo» se incorpore á la escuadra, verificando antes pruebas de las calderas que se le han montado.

Según telegrama recibido por la Compañía Transatlántica, el vapor-correo «Colón» salió de Las Palmas el 1.º del corriente en dirección á Puerto Rico; el «Alfonso XIII» llegó á la Habana el día 2 y el «Isla de Mindanao» salió de Manila para Singapur el jueves. En los tres citados vapores no ocurría novedad.

En una reunión general extraordinaria que celebraron los pescadores de Barcelona se acordó que la veda para la pesca del *boz* continúe hasta el 1.º de Octubre próximo, cumpliendo la real orden de 28 de Diciembre que así lo dispuso. La sociedad de patronos pescadores de Barcelona ha tomado aquella resolución por creer que, al comenzar la pesca antes del primero de Octubre, sería un perjuicio para ellos mismos.

El número de expositores inscritos hasta la fecha, hace esperar que la producción catalana estará dignamente representada en la Exposición de Industrias que debe inaugurarse en Madrid el día 20 del próximo mes de Octubre.

El Fomento del Trabajo Nacional, por su parte, realiza activos trabajos, á fin de promover la concurrencia á tan trascendental manifestación de las fuerzas vivas de la producción patria y de sus resultados al amparo de los vigentes aranceles.

Las naciones que hasta ahora se han adherido á la iniciativa del Gobierno español para adoptar una medida común contra los anarquistas son Francia, Bélgica, Inglaterra, Sennegal, Portugal é Italia. Se cree que Alemania no tardará en el expresar asimismo su conformidad.

El proyecto de establecer una colonia de deportados anarquistas en una isla del Pacífico se debe á la cancillería italiana.

Nuestro Gobierno aceptó en principio la idea, y á su vez ofreció una isla del grupo de las Filipinas ó Carolinas.

Los deportados estarán sugetos á un servicio de vigilancia internacional.

Ha sido botado al agua en Newcastle el dique flotante que se destina al puerto de la Habana. Este dique fué contratado con la casa C. S. Swanhunter, de Wallsent, por la cantidad de 119.000 libras esterlinas.

El desplazamiento es de 10.000 toneladas; de modo que resulta con capacidad suficiente para recibir nuestros mayores barcos de guerra, como el «Pelayo» y «Emperador Carlos V.»

Los trabajos de construcción han sido llevados á cabo con gran actividad, habiéndose terminado en ocho meses antes de lo que se preceptuaba en el contrato.

La casa constructora está obligada á remolcar el dique á la Habana y hacer allí la entrega. Esta navegación resulta dificultosa, sobre todo en los días de temporal, por la gran mole del dique, que ha de ser remolcado por medio de cables unidos á los vapores que lo arrastre.

La marcha tiene que ser lenta y se calcula que tardará al menos un mes en llegar desde Newcastle á la Habana.

En el sitio en que ha de ser colocado en este puerto, se están haciendo los trabajos necesarios para el emplazamiento. Actualmente trabajan dos dragas para dejar una profundidad de 14 metros, que es la que necesita el dique.

Nuevo atentado

En la madrugada de ayer, entre doce y media y una estaban las Ramblas de Barcelona llenas de gente y las aceras del Continental y de las cervecerías inmediatas atestadas de consumidores disfrutando del fresco de la noche, cuando sonó un disparo de arma de fuego, que produjo instantánea alarma en toda la barriada.

Greyóse por lo pronto, por muchos de los que oyeron el disparo, que se trataba de un petardo, pero el disparo fué inmediatamente seguido de otro y de otros, hasta ocho; pronto se oyó en la cuenta de que se trataba de un combate á tiro limpio, librado no se sabía por quién, en medio de la muchedumbre.

El suceso ocurría en la esplanada que une la Rabla de Canaletas con la Rambla de Cataluña y de allí partían las carreras de la multitud, que dispersándose en todas direcciones, aumentaban la alarma con la huida. Los parroquianos del Continental y de las cervecerías y una gran parte del público se refugiaron en los establecimientos que estaban abiertos, derribando en la precipitación de la huida mesas y servicios, con lo cual aumentaba el susto de todos. Algunas señoras sufrieron desmayos.

Personas que estaban á la puerta del Continental, afirman que el primer disparo se oyó junto á la mingitoria y los sucesivos en dirección de la calle de Fontanella.

Cuando cesaron los disparos, la muchedumbre, rehecha ya del primer susto, y engrosada con personas que acudieron de todas las afueras al sitio del suceso, se aglomeró en la dirección en que había partido el último disparo y se dividió en grupos que comentaban el suceso.

Entre esos grupos oímos distintas versiones que discrepaban en algunos detalles, pero convenían en lo principal del suceso, que sin garantizarlo nosotros, porque no conocemos la comprobación oficial, se resume en lo siguiente:

En el momento de salir el jefe de la policía judicial Sr. Portas, de la mingitoria que está en el cruce de las Ramblas de Canaletas y Cataluña con las calles de Pelayo y Fontanella, un individuo, apostado en las cercanías; le dio, aró un tiro á boca de jarro, enfundando de costado al agredido. El Sr. Portas contestó inmediatamente con otro disparo al agresor, que en el acto, viendo frustrado su intento, apeló á la fuga, aunque sin dejar de disparar por debajo del brazo izquierdo y en la dirección que suponía al Sr. Portas, al cual ayudaba en la persecución del agresor el subjefe de la policía judicial Sr. Teixidor, que se encontraba por aquellos lugares y que acudió al primer disparo.

El agresor huía en dirección de la Rambla de Canaletas, pero á la entrada de esta vía estaban el jefe de vigilancia Sr. Plantada, el inspector Sr. Puigdoller, y varios agentes de la ronda cerrando el paso, y al conocerlos el agresor, huyó en dirección de la calle de Fontanellas, metiéndose por la calle del Huerto de Santa Ana que, como se sabe, no tiene salida.

Mientras duró la persecución, el agresor y sus perseguidores los señores Porta y Teixidor, ya heridos, no cesaron de disparar tiros ó por lo menos no cesaron los disparos, sin que se pueda precisar cuantos hizo cada uno.

Como la calle Huerto de Santa Ana no tiene salida, el agresor se refugió en la cervecería de Munich y allí fué preso.

De la refriega resultaron el agresor ileso, y heridos los señores Portas, Teixidor y un mozo de la cervecería de Munich que prestaba servicio en las mesas de la acera.

Aparte los sustos y desmayos de algunas señoras, no tenemos más noticias que de tres heridos, los señores Portas y Teixidor, y el referido mozo de la cervecería, todos los cuales fueron llevados en coche á las casas de socorro de la calle de Barbarrá y de la calle de Poniente.

El Sr. Portas fué curado en la casa de socorro de la calle de Barbarrá por el doctor Esteve, de dos heridas por arma de fuego en la tetilla derecha, no penetrantes.

El pronóstico es reservado. Cálculase que la bala ha caído, y fúndase este cálculo en que ha sido encontrada una bala en el suelo del cuarto de cura.

El Sr. Teixidó, subjefe de la policía judicial, fué curado también por el doctor Esteve de una herida por arma de fuego en la región escapular derecha, no penetrante. Pronóstico reservado.

El mozo de la cervecería Munich se llama Ramón Font Felip, es natural de Tárrega, casado, 33 años, vive calle de la Cera, 10, 2.º, 2.º.

En el momento de ser herido estaba sirviendo en las mesas situadas en la calle.

Fuó llevado en un coche á la casa de socorro de la calle de Poniente, y allí fué curado de primera intención por el doctor Igual, de una herida por arma de fuego que le atravesaba completamente la pierna derecha en su tercio medio.

El doctor Igual estrajo inmediatamente el proyectil de la herida.

La herida es de pronóstico reservado.

Los tres heridos fueron conducidos después de curados á su respectivo domicilio.

No conocemos oficialmente el nombre y circunstancias del agresor; pero según la versión que hemos seguido para el relato anterior, se llama R. S., es hijo de un republicano conocido y ha sido objeto de investigaciones judiciales y de procesos por hechos anteriores relacionados con el orden público.

Añade la versión que el mismo agresor al ser interrogado en los primeros momentos por las autoridades que acudieron, mostró grande empeño por afirmar que no era anarquista, y que su atentado era de motivos individuales, obedecía al deseo de vengarse, por haber sido objeto de expatriación á Francia, como consecuencia de habersele supuesto complicado en el hallazgo de proclamas revolucionarias.

El agresor estuvo detenido en el punto en que fué preso y custodiado por jefes y agentes de seguridad, municipales y serenos hasta cerca de las dos de la mañana, hora en que fué conducido en coche al Gobierno civil, maniatado y en compañía del Sr. Plantada, y custodiado por tres parejas de la guardia civil de á caballo.

El coche de conducción fué seguido por la multitud que no se había apartado de las cercanías del suceso, con silbidos y gritos de «muera».

A las dos y media de la madrugada las autoridades tenían en el Gobierno civil al agresor sometido á interrogatorio para el atestado.

Supúnesse que terminadas esas primeras diligencias, sería conducido el agresor al castillo de Montjuich ó á las cárceles nacionales.

El agresor se llama Ramón Sempau Barril, de unos 25 años de edad, soltero y natural de Barcelona.

Convicto y confeso, según parece, el autor del atentado, y cogido éste *infraganti*, con arreglo á la ley el procedimiento es sumario, creyéndose que, tan luego como queden evacuadas algunas diligencias, se celebrará el Consejo de guerra ordinaria de plaza que previene la ley.

La herida que recibió el segundo jefe de la policía judicial D. Juan Teixidó es más grave de lo que en un principio se creía, molestándole frecuentemente agudos dolores.

BOLETIN OFICIAL

Circular del señor gobernador interesado la busca y captura de Antonio Billa Llagostera, fugado de la cárcel de Balaguer.

—Anuncia la propia autoridad estar de manifiesto en la sección de Fomento por término de 30 días, el proyecto de la carretera de Molá á Marsá por Montroig para que los particulares y pueblos interesados puedan hacer sus observaciones.

—La Tesorería de Hacienda fija los días, horas y locales en que por los recaudadores que cita, se procederá al cobro de las contribuciones en los pueblos que señala.

—La Dirección general de Obras públicas señala el día 9 del próximo mes de Octubre, á la una de la tarde, para la adjudicación de pública subasta de las obras de la carretera denominada de la de Montblanch á Santa Coloma de Queralt á la provincial de Pla de Cabra á Sarreal por Barbarrá, cuyo presupuesto de contrata es de 129.192'02 pesetas. Inserta también el pliego de condiciones que deben regir en la subasta.

—La Comisaría de Guerra anuncia para el día 7 de Octubre próximo la contrata para la extracción de materias fecales y limpieza de letrinas, cloacas y pozos negros de los edificios militares de esta plaza.

—La Alcaldía de Reus anuncia la subasta para el arrendamiento del arbitrio sobre el peso público de carros bajo el tipo de 1.100 pesetas.

—El alcalde de Reus publica la relación de los mozos cuyos padres ó hermanos se hallan ausentes por más de diez años, los cuales han solicitado se instruya expediente en averiguación del paradero de éstos, con expresión de las señas personales de cada uno de los mismos.

—La Administración de Hacienda publica la relación de las patentes para la cobranza del impuesto sobre elaboración de alcoholes correspondientes al actual ejercicio, con el fin de que los interesados cuyos nombres cita

puedan presentar las reclamaciones oportunas en el término de quince días.

Las Alcaldías de Capanes, Arbolí y Altafulla, anuncian la subasta para el arriendo de las especies de consumos.

Y la de Mas de Barberán tener expuesto al público el repartimiento de consumos y sal.

El agente ejecutivo para hacer efectivos los débitos á favor de la hacienda municipal hace saber á los deudores del impuesto de arbitrios municipales de esta ciudad que relaciona, correspondientes al ejercicio de 1895 á 96, cuyo paradero se ignora, la providencia adoptada contra los mismos.

El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda anuncia por edicto la venta en pública subasta de las fincas que relaciona embargadas á deudores de la contribución del pueblo de Torroja.

El Juzgado de primera instancia de Reus saca á la venta en pública subasta una finca de dicho término municipal de D. Jaime Marca Ferré.

Y el mismo Juzgado anuncia también el embargo de las fincas del término de Aleixar que relaciona propiedad de D. Ambrosio Barrens Gebellá.

CRONICA JUDICIAL

Audiencia provincial

Juicios señalados para la próxima semana:

Sección primera

Día 9.—Oral.—Causa procedente del Juzgado de Falset por el delito de disparo contra P. V. M.; magistrado ponente, Sr. Jalon, abogado Sr. Martí; procurador, Sr. Peñarribia.

Día 11.—Oral.—Id. del Juzgado de Tortosa; delito, hurto, contra F. F. y J. S.; ponente, señor presidente; abogado, Sr. Piñol; procurador, Sr. Elías.

Sección segunda

Día 6.—Oral.—Id. del Juzgado de Valls; delito, lesiones contra J. R. y otro; ponente, Sr. López; abogados, Sres. Castellarnau y Barba; procuradores, Sres. Elías y Monguió.

Día 10.—Oral.—Id. del Juzgado de Vendrell; delito, de desobediencia contra C. G. y otro; ponente Sr. López; abogado, Sr. Virgili; procurador, Sr. Guansa.

FALLOS.

En la sección primera no se ha dictado ninguno en la última semana.

En la sección segunda solo se ha dictado el siguiente:

En causa del Juzgado de Gandesa, por el delito de lesiones contra Juan José Folqué y Ramón Solé, han sido condenados el primero á un año y un día de prisión correccional; y el segundo á cinco meses y diez días de arresto mayor.

NOTAS FESTIVAS

Hablan entre bastidores dos bailarinas, y una de ellas dice:

—¿Qué farsante es esa Ramona? Tiene el pelo y los dientes postizos. No tiene nada natural.

—Sí, mujer; el hijo.

Un taurófilo, filosofando ante la calva de Guérrita:

—¿Cómo es posible que al Guerra, que gana ochenta mil duros al año, le luzca tan poco el pelo?

Un mendigo, que tiene su puesto en una esquina, pide limosna á un caballero.

—Rogará á Dios por usted!

—Toma diez céntimos; pero ruega por tí, que, según parece, lo necesitas más que yo.

Fuga de vocales

D. e. t. d. . n. s. l. b. c. p. r. t. p. s. d. s. j. s. S. b. s. q. . q. s. d. c. r. t. m. r. m. ch. y h. bl. p. c.

La solución en el número próximo. Solución á la adivinanza anterior:

TAFALLA TERUEL TIVISA TOLEDO TUDELA

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—La Virgen de la Cinta, y Santos Lorenzo y Justiciano, obispo.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Pretonio y Mansuetto, obispo.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nuestra

Sra. al pie de la Cruz, en el tras coro de la Catedral y mañana á la Purísima Concepción, en San Juan Bautista.

ORACION DE CUARENTA HORAS.

Continua en la iglesia de Oblatas del Santísimo Redentor, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

CULTOS DE HOY.

Catedral.—A las seis Rosario de la Aurora y misa en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro. A las nueve y media oficio conventual. Por la tarde, á las cinco, la Cofradía de Ntra. Sra. del Rosario tendrá sus ejercicios mensuales con el canto del Rosario, procesión y Salve cantada.

Sma. Trinidad.—La Archicofradía de la Pia Unión del Sagrado Corazón de Jesus celebrará sus ejercicios mensuales en la forma siguiente: A las siete y media misa de comunión general con plática. A las nueve y media oficio parroquial. Por la tarde, á las seis, se impondrá el santo escapulario á los devotos en el altar de la Archicofradía, exposición, canto del Trisagio, ejercicios de primer domingo, sermón por un Padre de la Compañía de Jesús, motete, bendición, reserva y canto de letillas.

San Francisco.—A las ocho misa de comunión general de la Cofradía del Rosario. A las nueve y media oficio parroquial y á las once misa rezada. Por la tarde, á las cinco, canto del Rosario, procesión de Ntra. Sra. y Salve.

Sagrado Corazón.—A las siete misa de comunión general para los congregantes del Sagrado Corazón y los de Maria Inmaculada y San Luis Gonzaga. Durante la misa se celebrará la Novena de San Pedro Claver. Por la tarde, á las seis, Trisagio, ejercicios del Sagrado Corazón, sermón y reserva.

San Juan Bautista.—A las nueve y media misa cantada con plática parroquial. Por la tarde, á las cinco y media, Rosario y visita de las Hijas de Maria.

Beatas de Santo Domingo.—A las seis misa de Comunidad. Por la tarde, á las cinco, Rosario, meditación y rezo de la estación mayor.

Religiosos descalzos.—Habrá misas á las cinco, seis, siete y ocho, á las nueve y media se cantará el oficio conventual por la Comunidad, y á las diez y media se celebrará otra misa rezada.

Huérfanos.—A las siete misa de comunión. Por la tarde, á las seis, exposición, Trisagio, meditación, motete y reserva.

Santa Clara.—A las ocho oficio cantado por la Comunidad.

Descalzas.—A las siete se cantará el oficio conventual por la Comunidad.

Domínicas de la Presentación.—A las siete y á las diez misas rezadas. Por la tarde, á las cinco y media, exposición de S. D. M., Rosario y Trisagio rezados y canto de algun motete.

San Lorenzo.—A las once y media misa rezada.

San Magin.—Durante la misa de siete terminará la Novena en honor al Santo á expensas de una devota

SECCION OFICIAL

ALCALDIA CONSTICIONAL

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día de ayer se verificó el sorteo entre los contribuyentes de las diferentes secciones de esta ciudad para cubrir las vacantes de vocales asociados de la Junta municipal; habiendo resultado elegidos: para la primera sección D. Juan Espingas Torné; para la cuarta don Francisco Saret Canellas; para la sexta don Jaime Rimban Sanabra; para la séptima don José Gaudí Pomerol, D. Juan Mathen Sabater y D. Pedro Antonio Mestre Sala; para la novena J. Juan Vendrell Huguet; para la décima D. José Casals Bartolomé y para la undécima D. José Vicente Ramón Larios.

Lo que se publica á los efectos prevenidos por los artículos 68 y 70 de la ley municipal.

Tarragona 4 de Septiembre de 1897.—El alcalde, J. Miró.

COLEGIO PROVINCIAL

Como es costumbre de los demás años, en 1.º de Septiembre se abrirán las clases de primera enseñanza y matriculas de segunda en el colegio provincial, el cual, edificado á los alrededores de esta ciudad, encierra todas las comodidades sujetas á los principios pedagógicos.

Los excelentes resultados en premios y calificaciones de todos los cursos, son la mejor descripción que puede hacerse de los desvelos que la Dirección tiene en su parte intelectual y moral, y para satisfacción de los interesados y garantía evidente de los no interesados, se exponen á continuación los resultados del presente curso:

Alumnos de segunda enseñanza, sobresalientes, 32; notables, 42; buenos, 44; aprobados, 48, y suspensos, 2. Premios, 7 y menciones honoríficas, 8.

Alumnos de primera enseñanza, después del examen de fin de curso se adjudicó el premio extraordinario al señorito D. Laureano Mateu, y mediante oposición se concedieron nueve premios y nueve accésits á otros tantos escolares que en su prueba de aptitud se hicieron dignos de él.

Tarragona 30 Agosto de 1897.

REGISTO CIVIL

INSCRIPCIONES VERIFICADAS A YER Nacidos.—Fauisca Estillas Vilélla. Fallecidos.—Salvador Pellisé Cavé, Real, 11

—Francisco Vallvé Gené, coartel Norte, 40.—Rafael Betancourt Gonzalez, Méndez Nuñez, 1. Matrimonios.—Ninguno.

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día, comandante de Luchana. Parada, Luchana. Paseo de enfermos, Luchana. Hospital y provisiones, cuarto capitán de Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

SECCION COMERCIAL

BOLSA DE BARCELONA

Cambios extranjeros Londres á 90 días fecha. 32.70 p. Id. á la vista. 32.00 p. París á 90 días fecha. 00.00 p. Id. á la vista. 31.00

Efectos públicos

4 por 100 interior contado. 00.00 00.00 » » fin mes. 65.10 65.125 » » fin próximo. 00.00 00.00 » exterior contado. 00.00 00.00 » » fin mes. 81.85 81.875 » » fin próximo. 00.00 00.00 » Amortizable contado. 79.00 79.50

Acciones fin. mes

Banco Hispano Colonial. 00.00 00.00 Ferrocarril Tar. Barc. Francia. 16.90 17.10 Medina-Zam. y O. á V. 08.75 08.85 Norte de España. 22.15 22.25

BOLSA DE MADRID

Madrid 4, 3.25 t. 4 por 100 interior. 65.20 4 por 100 idem fin de mes. 65.20 4 por 100 exterior. 81.90 4 por 100 amortizable. 79.00 Aduanas. 96.40 Cubas de 1886. 96.45 Cubas de 1890. 80.07 Filipinas. 95.50 Banco de España. 417.00 Tabacalera. 24.50 Cambios de París. 30.90 Londres. 00.00 4 por 100 exterior. 62.78

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS A YER Pallebot francés «Alphonse et Maria», de 63 ts., de Port Vendres, con bocoyes vacíos, su agente D. Antonio Mariné. Vapor danés «Georgios I», de 1.033 ts., de Liorna y Mesina, con tránsito, consignado á los Sres. V. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

TELEGRAMAS

Madrid 4, 9.25 m. Un telegrama de Granada dice que en vista del desbarajuste que se nota en la Diputación provincial, el gobernador civil se ha encargado de la ordenación de pagos de aquella corporación. Ha llegado el general Lachambre con su esposa, habiendo sido muy agasajados.

Madrid 4, 10.25 m. Telegrafía de Londres que ayer desembarcó en el Tamesis, procedente del Polo Norte, la famosa expedición organizada y dirigida por Mr. Jackson.

Los expedicionarios, cuya ausencia ha durado tres años, han hecho interesantes descubrimientos en cuanto se refiere á geografía é historia natural.

Los intrépidos exploradores han dejado en su viaje provisiones en diferentes puntos para socorro de Mr. Andée, que, como es sabido, va al frente de otra expedición—en globo—hacia aquellas ignoradas regiones.

Madrid 4, 11.20 m. De Washington telegrafía que alarmado el gobierno yankee por los rumores que se dice han hecho circular los anarquistas, amenazando de muerte al presidente de aquella república, se han adoptado toda clase de precauciones por temor de que se cometa un atentado contra Mr. McKinley.

Madrid 4, 2.15 t. Ha producido buen efecto en París la noticia de que los Estados Unidos han anunciado que ocuparán 500.000 pies de terreno en la exposición internacional que se celebrará en París en 1900. Personas conocedoras de la política yankee

creen comprender que la Unión trata de congraciarse por todos los medios con las naciones europeas, á fin de que no se opongan á sus pretensiones sobre la isla de Cuba y que no apoyen á España.

Madrid 4, 3.10 t. El general Azcárraga ha desmentido de un modo categórico que se trate de enviar tropas de refuerzo ni á Cuba ni á Filipinas. Ha asegurado que únicamente irán á Ultramar los cupos normales que cada año se destinan á aquellas posesiones.

Madrid 4, 4.45 t. En los círculos han seguido haciéndose comentarios acerca del suceso ocurrido anoche en Barcelona, expresándose el unánime parecer de que el castigo debe ser, ejemplar y rápido. Sólo se oyen palabras de condenación contra los que tratan de convertir el crimen en culto.

Esta tarde han conferenciado con el presidente del Consejo el ministro de Gracia y Justicia y el vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, señor Campa. Parece que estas conferencias se relacionan con las consecuencias que ha de tener el último atentado ocurrido en Barcelona, cuya grave sentencia se conocerá dentro de dos días, á juzgar por las impresiones que aquí se tienen.

Madrid 4, 4.40 t. El Gobierno ha sentido mucho no poder otorgar hoy una recompensa á los señores Portas y Texidó por el atentado de que anoche fueron víctimas, por impedirlo la ley.

Sin embargo, ha resuelto aprobar enseguida la propuesta de recompensas pendiente, según la cual se concede al teniente señor Portas la cruz roja del Mérito militar pensionada, equivalente al 50 por 100 del sueldo que disfruta.

La creencia general es la de que el autor del atentado será juzgado militarmente, toda vez que uno de los agredidos es oficial del ejército, aparte de otras causas que hacen caer de lleno el delito bajo la acción de la ley de represión del anarquismo.

En el Ministerio de la Guerra se han recibido extensos despachos del capitán general de Cataluña relatando el suceso.

También en el Ministerio de la Gobernación se han recibido amplias noticias del gobernador civil, señor Hinojosa.

Ambas autoridades coinciden en que el agresor es anarquista.

Madrid 4, 5.15 t. «Habana, 3.—Acabo de llegar á la Habana después de haber recorrido con 140 caballos el siguiente itinerario: Managua, Portugalete, Tapaste, Desfiladero de las Santas, Cangnans, Saáan del Roble, Madongo, Cangre, San Nicolás, Terry y Güines.

Mi excursión ha tenido por objeto enterarme del estado de la provincia y de la forma como se cumplen mis instrucciones y operan las columnas, habiendo tenido ligeros tiroteos en Jaula.

En mi marcha he reconocido los puntos escabrosos de la provincia y los más difíciles pasos, habiéndome convencido de que en esta provincia solo hay pequeños grupos, de los cuales espero den cuenta los batallones que fraccionados operan en ella.—Weyler.»

IMPRESA DE LA OPINION

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

HOMEOPATIA Gran farmacia HOMEOPÁTICA ESPECIAL GRAU ALA UNION, 8.—BARCELONA Esta casa, montada á la altura de las mas acreditadas del extranjero, se halla surtida de cuanto tenga relación con la HOMEOPATIA. Gran surtido de Botiquines desde 8 á 500 pesetas. Obras de Homeopatía. Se remiten Catálogos ilustrados.

# ANUNCIOS



**Sociedad general de transportes marítimos á vapor**

**DE MARSELLA**

**Servicios del mes de Agosto de 1897**

**LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Airés el magnífico y rápido vapor francés

**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Airés los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Septiembre el vapor **BEARN**

El día 26 de Agosto el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y compañía, plaza de Palacio.—**BARCELONA.**

## A CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS** Caries flojedad de sangre ó desearne, de encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mialtiento, etc., etc. deben usar

**ELIXIR DENTRIFICO SAIN-SERVANT DEL DR. CASASA**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen.—Véndese á 20 reales e trasco en la gran farmacia del autor, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.

Se encontrarán en depósito en las principales farmacias de España y América.—En Tarragona farmacia de..... y en Reus farmacia de Demestre.

# LA OPINION

**DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS**

**ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR**

**DE LA PROVINCIA**

**ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14**

**PRECIOS DE SUSCRIPCION.**—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINION, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de **OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.**

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios. Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

**TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS**

**SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGÚN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO**

En esta imprenta se espenden Libretas de inquilinato, Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

**GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS**